

PROCES-VERBAL
C.D.A. du 15 décembre 2025
(Début de séance 19h)

PRESENTS :

- B. COLIBERT
- S. MORICE
- J-J TOPSENT
- Y. PREVEL
- S. GILLES
- S. GIRARD
- C. GASSE
- C. GUICHARD
- A. SENAULT
- N. CHARTIER

ABSENTS EXCUSES :

- P. MEZENGE
- C. DAIGNY
- A. BOULARD
- F. BELLAMY

INVITE :

- R. FELDHOFFER

1. Validation du PV de la CDA du 31 octobre 2025

Le procès-verbal de la séance du 31 octobre 2025 est approuvé à l'unanimité des membres présents.

2. Civilités

La commission des arbitres du district de l'Orne adresse ses sincères condoléances à Yves Prével, membre de la CDA, suite au décès de sa belle-mère, Mme Josette Petit.

La CDA souhaite un prompt rétablissement à Mathieu Alloteau, arbitre du district, actuellement confronté à des soucis de santé.

La CDA félicite **Jade Mongiat**, arbitre formée au sein du district de L'Orne, pour sa désignation en tant qu'arbitre centrale lors de la rencontre internationale féminine U23 France-Pays-Bas qui s'est déroulée le 27 novembre à Clairefontaine. Cette nomination constitue une fierté pour la CDA et pour le district de L'Orne.

3. Récapitulatif de la journée de formation pour les jeunes arbitres

Bruno Colibert, Président de la CDA, a pris la parole afin de dresser le bilan de la journée de Formation destinée aux jeunes arbitres, et organisée au district. 7 arbitres étaient présents sur une quinzaine initialement convoquée, l'ensemble des arbitres non présents s'étant excusés.

La journée s'est déroulée de 9h à 17h et s'est globalement très bien passée.

Elle a débuté par un quizz et de tests écrits, avant de se poursuivre par des exercices pratiques sur le terrain mis à disposition par le club de Damigny. La CDA tient d'ailleurs à remercier ce dernier pour l'accueil et le prêt des installations.

Les thèmes abordés ont notamment porté sur le coup de sifflet, les placements sur coup franc, ainsi qu'une initiation au carton blanc. Ce point a été jugé particulièrement important, certains jeunes arbitres étant amenés à officier en qualité d'assistant auprès d'arbitres de ligue.

L'après-midi a été consacrée au travail sur les rapports circonstanciés.

La CDA se félicite sur le bon déroulement de cette journée de formation, qui a permis de renforcer les connaissances techniques des jeunes arbitres, et de créer une dynamique de groupe et du lien entre les jeunes.

4. Bilan des Observations des arbitres Seniors & Validation des classements pour la 1^{ère} phase

La CDA dresse le bilan des observations réalisées lors de la 1^{ère} phase du championnat, comprenant les phases de « Play off » et de « Play down ».

Dans ce cadre, les arbitres seniors ont chacun été observés une fois par un observateur, selon leur groupe d'affectation. A l'issue de cette 1^{ère} phase, les classements ont été établis, les 2 premiers arbitres de chaque poule étant appelés à accéder au niveau supérieur.

Une communication individuelle sera effectuée auprès des arbitres concernés, via la messagerie dédiée sur l'application des arbitres afin de leur transmettre leur classement.

Le seconde phase du championnat donnera lieu à une nouvelle observation des arbitres, réalisée par un observateur différent, dans l'objectif d'établir le classement final.

Dans l'ensemble, la CDA constate que cette 1^{ère} phase s'est déroulée de manière satisfaisante.

5. Création & Approbation des nouveaux groupes (montées / descentes) pour la 2^{ème} phase

La CDA a créé les nouveaux groupes pour la seconde phase du championnat, à l'issue de la première phase et des rencontres Play off.

Elle a procédé à l'élaboration d'un classement provisoire des arbitres et les nouveaux groupes ont été constitués en regroupant, d'une part, les arbitres les mieux classés, et d'autre part, ceux se situant en fin de classement.

La composition de ces nouveaux groupes a été examinée et validée par la CDA.

6. Validation du nombre de montées & descentes des arbitres par division

La validation du nombre de montées & descentes des arbitres par division n'a pas été abordée lors de la présente réunion ; ce point sera examiné lors d'une prochaine réunion CDA.

7. Suivi des arbitres Seniors & Jeunes (désignations & observations)

La CDA fait un point sur le suivi des arbitres seniors & jeunes, ainsi que sur les désignations et sur les observations. Jean-Jacques Topsent indique être très satisfait du groupe des arbitres ; il qualifie le groupe « d'intéressant » et « de très bonne qualité ».

Aucun dysfonctionnement notable n'est à signaler.

Concernant les désignations, Antoine Senault précise qu'une difficulté a été soulevée concernant un arbitre. Ce dernier ne s'est pas présenté à 3 reprises sur des matchs féminins. Ce point sera suivi par la Commission.

Par ailleurs, Antoine Senault assure également le positionnement d'arbitres du District de l'Orne sur des rencontres de ligue en R3.

Les échanges s'effectuent par sms ou par courriel et la communication avec les arbitres et les désignateurs est jugée satisfaisante.

8. Suivi des arbitres débutants jeunes & seniors (validation)

La CDA procède au suivi des arbitres débutants. Concernant ces derniers, aucun problème particulier n'est à signaler. 3 arbitres ont été validés à l'issue de la période d'observation.

Jean-Jacques Topsent se déclare satisfait du travail réalisé, soulignant un groupe intéressant et prometteur.

La CDA constate que l'effectif global des arbitres du district demeure stable par rapport à l'année précédente, sans variation particulière à signaler.

9. Tour de table / Questions diverses

Yves Prével précise que l'UNAF Orne compte 105 adhérents, ce qui représente une excellente proportion et place le département en tête des départements de Normandie pour ce ratio.

Bruno Colibert rappelle qu'un arbitre ne peut officier sur 2 matchs différents sur la même journée, qu'il s'agisse de matchs officiels ou bénévoles. La CDA précise qu'un rappel à l'ordre sera effectué auprès de l'arbitre concerné afin de garantir le respect de cette règle.

De plus, il attire l'attention sur le comportement et la tenue des arbitres. Il rappelle que certaines remarques ou attitudes, ainsi que le port de tenue dépourvue d'écusson officiel, ne sont pas tolérables et doivent être corrigés. La CDA souligne l'importance du respect du règlement lors des matchs.

Sylvain Morice indique que sur un match du FC Alençon, aucun délégué n'avait été désigné. Il souligne l'importance de nommer systématiquement un délégué ou un observateur, désigné par le district. Il souligne également la nécessité pour les arbitres de faire preuve d'une vigilance accrue lors de l'attribution des cartons jaunes afin d'assurer que les bonnes décisions soient portées au bon joueur et ainsi éviter toute erreur de contrôle. Il précise enfin qu'il est important de reporter chaque incident sur la tablette, afin de limiter tout souci ou débordement.

Sylvain Morice fait part des points abordés lors du récent comité directeur. Parmi les sujets évoqués, il mentionne le grenelle de l'arbitrage et un courrier relatif à la réflexion sur l'organisation de l'arbitrage.

Sébastien Gilles signale des difficultés rencontrées par les arbitres liées aux problèmes de connexion avec les tablettes, aux mots de passe et à certains bugs. Il précise que ces incidents ont affecté le bon déroulement de certains matchs et que des messages ont été adressés aux services informatiques de la ligue et la fédération afin de remonter et résoudre ces problématiques.

LA SEANCE EST LEVEE A 22h30.

Le secrétaire de séance,
Christophe GASSE



Le président de la CDA
Bruno COLIBERT



